
 

 
Università degli Studi di Messina 

_______________________________ 

SENATO ACCADEMICO 
    Seduta del  16.07.2012 (ore 10,00) 

* * * * * 
Sono presenti il Magnifico Rettore Prof. Francesco Tomasello, Presidente (fino alle 

ore 13,15),  il Pro Rettore Vicario, Prof.ssa Rita De Pasquale ed i Proff. Salvatore 
Berlingò, Preside della Facoltà di Giurisprudenza; Giuseppe Bisignano, Preside della 
Facoltà di Farmacia; Vincenzo Chiofalo, Preside della Facoltà di Medicina Veterinaria; 
Vincenzo Fera, Preside della Facoltà di Lettere e Filosofia; Signorino Galvagno, Preside 
della Facoltà di Ingegneria; Giacomo Maisano, Preside della Facoltà di Scienze mm.ff.nn.; 
Giovanni Moschella, Preside della Facoltà di Economia; Antonino Pennisi, Preside della 
Facoltà di Scienze della Formazione;  Andrea Romano, Preside  della Facoltà di Scienze 
Politiche; Emanuele Scribano, Preside della Facoltà di Medicina e Chirurgia; i Proff. 
Maria Antonella Cocchiara (09), Maurizio Monaco (08) (fino alle ore 12,20),  
rappresentanti delle aree scientifico-disciplinari (professori ordinari); i Proff. Luigi 
Manasseri (04) (dalle ore 10,15), Angela Mezzasalma (02), rappresentanti delle aree 
scientifico-disciplinari (professori associati); le Proff. Elena Caliri (05), Scolastica 
Serroni (03), rappresentanti delle aree scientifico-disciplinari (ricercatori universitari); 
la Prof.ssa Maria Enza La Torre, Vice Presidente del Collegio dei Direttori di 
Dipartimento; i rappresentanti degli studenti Sigg. Antonio Demoro, Gabriele Laganà, 
Federica Mulè; l’Avv. Giuseppe Cardile, Direttore Amministrativo, Segretario.  

Assenti giustificati i Proff. Giovanna Valenti (01),  rappresentante delle aree 
scientifico-disciplinari (professori ordinari) e Giuseppe Giordano (06), rappresentante 
delle aree scientifico-disciplinari (professori associati); il Dott. Fabrizio Sottile, in 
rappresentanza degli specializzandi.  

Assente il Sig. Francesco Antonuccio, rappresentante degli studenti.   
E’, altresì, presente il Prof. Giuseppe Pio Anastasi, Coordinatore del Collegio dei Pro 

Rettori, ai sensi dell’art. 9, comma 9, dello Statuto di Autonomia dell’Università. 
La seduta è valida ai sensi dell’art. 50, comma 1, dello Statuto di Autonomia 

dell’Università. 
Sono anche presenti la Sig.ra Flavia De Salvo, Responsabile del Settore Segreteria 

Senato Accademico, la Sig.ra Elvira Santoro e la Dott.ssa Roberta Giuffrida, che 
coadiuvano nella verbalizzazione.  

 
* * * * * 

I - COMUNICAZIONI DEL RETTORE. 
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Il Rettore, preliminarmente, rivolge un sincero ringraziamento agli studenti, per avere 

accettato con grande spirito di solidarietà e di rispetto delle istituzioni che le votazioni si 

svolgessero nel mese di luglio, tradizionalmente non caratterizzato dalla presenza studentesca 

a causa della sospensione di lezioni ed esami. 

Sono state smentite, continua il Rettore, tali dicerie: infatti da 6900 si è passati a 7600 

votanti. 

La proclamazione degli eletti dovrebbe essere effettuata venerdì mattina. 

Se così non fosse stato, precisa il Rettore, l’applicazione del nuovo statuto  sarebbe 

rimasta bloccata fino alla fine dell’anno con grave pregiudizio per il cronoprogramma di 

attuazione delle legge 240/10.  

Il Rettore rivolge, poi, parole di ringraziamento alla commissione elettorale ed al 

personale tecnico-amministrativo per l‘impegno profuso prima, durante e dopo le operazioni 

di votazione e spoglio dei risultati. Dopo qualche perplessità registrata il primo giorno di 

votazioni, l’esito è stato positivo.  

Il Rettore, sottolineando che i programmi approvati sono stati mantenuti, indirizza anche 

un ringraziamento alla squadra di Governo, agli Organi Collegiali, alla Prof.ssa La Torre. 

Il Rettore ricorda anche che queste elezioni studentesche, le prime ad essere tenute dopo 

l’entrata in vigore della riforma Gemini,  costituiscono la prima tappa di un percorso elettorale 

che proseguirà il 27 luglio con le votazioni dei rappresentanti del personale T.A. in seno ai 

Consigli dei nuovi Dipartimenti ed il 31 luglio con le votazioni per l’elezione dei Direttori dei 

Dipartimenti. 

Dopo le elezioni, continua il Rettore, il Collegio dei Direttori di Dipartimento procederà 

con le votazioni dei nove Direttori di Dipartimento, che andranno a far parte del nuovo Senato 

Accademico.  

Il Rettore suggerisce, anche, di inserire, nell’elenco degli afferenti ai Dipartimenti, un 

asterisco per individuare i docenti in aspettativa. 

Il Preside Fera chiede alcuni chiarimenti in merito alla gestione pratica delle Facoltà e 

dei Dipartimenti a partire dal 31 luglio. 

Il Rettore risponde che su questo è necessario ancora ponderare. 
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Il Preside Pennisi riconosce che il Rettore ha fatto di tutto per arrivare al risultato con 

serenità ed è questo quello che conta. 

Il Rettore comunica, ancora, di essersi recato a Palermo lo scorso venerdì, per 

l’inaugurazione della restaurata Sala delle Capriate di Palazzo Chiaramonte.  Alla cerimonia, 

presieduta dal Rettore Lagalla, sono intervenuti il Ministro Profumo, il sottosegretario alla 

salute Elio Adelfio Cardinale, il sindaco Leoluca Orlando, il Cardinale Paolo Romeo e 

numerose autorità civili, militari e religiose.  

Il Rettore rivolge i suoi complimenti al Rettore Lagalla, per l’operazione di recupero 

dell’antico immobile.  

Il Rettore riferisce, poi, che entro la fine di questo mese dovrebbe essere emesso il 

bando relativo alle procedure per il conseguimento dell’abilitazione scientifica nazionale alle 

funzioni di professore universitario di prima e seconda fascia. 

Fa ingresso in aula il Prof. Manasseri, ore 10,15. 

Il 28 agosto, prosegue il Rettore, si chiuderà il termine per la presentazione delle 

candidature degli aspiranti che dovranno far parte delle commissioni nazionali per il 

conferimento della suddetta abilitazione. 

Entro 10 giorni la Direzione Generale del MIUR effettuerà gli adempimenti preliminari 

e gli accertamenti della qualificazione scientifica degli aspiranti commissari per poi procedere 

alla formazione delle liste per i sorteggi. 

Considerati i tempo previsti, entro la fine di novembre le commissioni dovrebbero 

iniziare a lavorare e, per il 2013, si potrebbero avere le prime abilitazioni. 

Il Rettore informa, ancora, che il Ministro Profumo, a proposito degli studenti fuori 

corso, ritiene che siano un fenomeno assolutamente inaccettabile e che bisogna cambiare 

rotta. 

Tra le strade suggerite dal Ministro, prosegue il Rettore, vi è quella di valorizzare il 

regime “part-time”, ovvero una formula che permette di diluire  i tempi di studio, senza 

risultare fuori corso. 

All’Università “La Sapienza” di Roma, continua, dopo tre anni di fuori corso si applica 

automaticamente il regime “part time”, senza consultare lo studente. Sarà necessario tornare 

sull’argomento, per regolamentarlo. 

Il Rettore riferisce, altresì, che la Commissione Europea, nell'ambito del suo Settimo 

programma quadro (2007-2013), ha emanato un bando per progetti di ricerca che conta su un 

investimento di 8,1 mld di euro; il progetto chiama a raccolta i migliori cervelli, le istituzioni 

di ricerca e le imprese piccole e grandi europee sui principali temi per la crescita, lo sviluppo 

e l'occupazione dell'Unione.  
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Il bando servirà a sostenere progetti e idee che daranno impulso alla competitività 

dell'Europa e affronteranno questioni cruciali quali le smart cities, l'agenda digitale, l'Ict, la 

salute umana e gli studi sul cervello, la protezione dell'ambiente, le energie rinnovabili ed il 

reperimento di nuove soluzioni alle crescenti sfide legate all'urbanizzazione e alla gestione dei 

rifiuti. I finanziamenti europei sono aperti a organizzazioni e imprese in tutti gli Stati membri 

e nei paesi partner e costituiscono la parte del leone rispetto al bilancio della ricerca Ue, 

proposto per il 2013, pari a 10,8 miliardi di euro.  

Il Rettore, per quanto riguarda la gestione dei finanziamenti gravanti fondi comunitari, 

ritiene che occorre una partecipazione attiva e convinta. 

Il Rettore informa, inoltre, che la CRUI ha trasmesso una nota del Presidente del CUN, 

dell’11 luglio 2012, relativa a “Regolamenti Didattici di Ateneo e titolo di dottore di ricerca”. 

Nella nota il CUN “richiama l’esigenza che gli Atenei, nell’adeguare i propri 

Regolamenti Didattici (parte generale) alle disposizioni della legge 30 dicembre 2010, n. 240 

e dei rispettivi statuti, indichino i titoli da essi rilasciati attenendosi alle denominazioni 

previste dalla normativa vigente ed in particolare dell’art. 3 del DM 22 ottobre 2004 n, 270.” 

Il Rettore, a tal proposito, sottolinea che sarà necessario emanare al più presto il 

Regolamento didattico da inviare al MIUR. 

Il Rettore riferisce, ancora, che il Preside Chiofalo ha segnalato che dal 4 all’8.3.2013 

perverrà presso il nostro Ateneo la commissione europea, per l’operazione di verifica e la 

valutazione della Facoltà di Medicina Veterinaria; sarà necessario predisporre quanto 

necessario per avere successo nell’operazione di verifica. 

Il Rettore, ancora – specificando che l’Università di Palermo, come riferito dal Prof. 

Lagalla nel corso della manifestazione sopra citata, sta implementando il proprio processo di 

internazionalizzazione – fa presente che anche l’Ateneo peloritano, grazie all’intesa Italia – 

Marocco – Tunisia siglata il 23/6/2012, può essere considerato uno degli attori principali. 

A tale proposito, il Rettore rende noto che è pervenuta una nota di ringraziamento da 

parte dei Rettori delle Università di Rabat e Tunisi e che si stanno promuovendo azioni, al fine 

di potenziare la collaborazione scientifica ed i progetti di sviluppo tra i rispettivi paesi.  

Il Rettore ricorda che si stanno ponendo le basi anche per future collaborazioni con la 

Cina, dove a settembre si recherà in visita  una delegazione dell’Università di Messina. 

E’ stato emanato il bando, continua il Rettore, per la “II Edizione dei premi di laurea 

Luigi Costa, ingegnere di Messina”, scomparso nel corso dell’alluvione dell’ottobre 2009 a 

Giampilieri, promossa dall’Ordine degli Ingegneri della Provincia di Messina, con il 

Dipartimento di Ingegneria  Civile. 
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Sono ammessi a partecipare all’attribuzione del premio studenti, della Facoltà di 

Ingegneria che abbiano conseguito o conseguano la laurea triennale o specialistica negli anni 

accademico 2010/2011 e 2011/2012, con una valutazione non inferire a 105/110, con tesi 

attinente alle problematiche connesse al rischio ambientale, sismico e antropico. 

Il Rettore comunica, infine, che: 

- la Fondazione CRUI organizza a Roma, il 24 e 25 settembre 2012, un seminario dal titolo 

“Assicurazione e Valutazione Interna della Qualità”, che sarà tenuto dal Prof. Alfredo 

Squarzoni; 

- la Presidenza del Consiglio dei Ministri, in data 11.7.2012, ha trasmesso una nota, ai 

componenti del Comitato di Sorveglianza del Programma Operativo interregionale 

“Attrattori culturali, naturali e turismo” FESR 2007-2013, con la quale si rinvia al 14 

settembre p.v. la riunione del Comitato, “in considerazione alla necessità di individuare 

le opportune misure in relazione alle novità, intervenute con il Decreto Legge 6 luglio 

2012 n. 95, sulla Revisione della spesa.”; 

- la Seconda Università di Napoli organizza dal 16 al 18 ottobre un Workshop dal titolo 

“The effects of residues of cytostatics and other pharmaceuticals on non-target 

organisms”; 

- il Ministero degli Affari Esteri ha emanato, l’11 luglio 2012, un bando per la raccolta di 

progetti di ricerca congiunti nell’ambito del Programma Esecutivo di cooperazione 

scientifica e tecnologica tra Italia e Cina, per il periodo 2013 – 2015, 

Copia della documentazione sopra citata sarà trasmessa ai componenti il Senato. 

Il Rettore, concludendo, comunica che l’Universidad “Rey Juan Carlos” di Madrid, ha 

conferito, su proposta del Dipartimento di Scienze Storico-Giuridiche e umanistiche, il titolo 

di “Doctor Honoris Causa” al Prof. Andrea Romano, Preside della Facoltà di Scienze 

Politiche del nostro Ateneo. 

Il Rettore, a nome suo e di tutto il Senato, si congratula con il Prof. Romano per il 

prestigioso riconoscimento. 

 

 


